

Hacemos fervientes votos porque el Estado de Coahuila siempre vea al frente de su gobierno á patricios de la talla del Sr. Garza Galán, porque así podrá estar seguro de caminar como hasta aquí, por la senda de la paz y la felicidad.



GILDARDO GOMEZ.

---

## ESTADO DE COLIMA

---

Las brisas del Pacífico olean las ardientes playas del Estado de Colima.

Las olas del océano cantan eternamente endechas de amor, para tornarse iracundas cuando arrecia la tempestad; sus crestas espumosas, de cólera se levantan tan soberbias como las de las montañas y ruedan estruendosas en el abismo cuando el rayo les hiere.

Nada más hermoso que los crepúsculos que se contemplan desde la orilla del mar.

El sol nace y se pone con imponente solemnidad.

Acompáñanle en su nacimiento, nubecillas de distintos colores que cambian sus formas caprichosas, tal como si fueran las hadas que vaticinaban en junta lo que había de acontecer en el curso del día.

En la puesta, cuando el sol se muere en Occidente, las nubes se van, trasformándose en colores preciosos con la oscuridad, á medida que este rey de los astros se hunde en el mar, el cielo se enluta y vierte lágrimas de dolor que se entilan sobre el fondo negro.

El Estado de Colima fué erigido el 5 de Febrero del año de 1857.

Linda por N O N. y N E., con el Estado de Jalisco; al E. con Michoacan, y al O., está bañado con las aguas del Pacífico y sus costas corren una extensión de 37 leguas, desde la desembocadura del rio Coahuayana hasta el punto llamado Peña Blanca.

Según los datos recopilados de una manera imperfecta, por lo que después explicaremos, asciende á 73,000 el censo de la población.

Se divide en tres Distritos políticos que comprenden las municipalidades de Colima, Comalá, Almojola, Manzanillo, Coquimatlan, Tecoman é Ixtlahuaca.

Los rios principales que atraviesan á Colima son: el de Armería que nace en la Sierra Madre en el Estado de Jalisco y que aumenta el caudal de sus aguas con las del rio Colima y arroyos de Comalá y San Diego. Desemboca en el punto conocido con el nombre de *Los Pascuales*.

El rio de Coahuayana, nace también en la Sierra Madre y es notable, porque en su curso tiene á veces media legua de extensión.

En las faldas del volcan de Colima tiene sus vertientes el rio de la Huerta, cuyas aguas se utilizan para regar los plantíos de algunas haciendas y ranchos.

El rio de Chacala ó Maravatío, desemboca al N. O. del Manzanillo y forma parte del lindero de Jalisco.

Muchas montañas de importancia hay en las cordilleras que pertenecen á este Estado, distinguiéndose muy particularmente el Nevado y el volcan de Colima, famoso por sus erupciones que han causado desgracias de consideración, con sus lluvias de arena, sus corrientes de lava y las terribles conmociones que hacen estremecer su accidentado suelo.

En los cerros existen maderas de construcción de muy buena calidad, muy especialmente caoba, cedro, brasil y otras.

Son tan fértiles los terrenos del Estado de Colima, que los productos cosechados no los alcanzan á consumir los habitantes de dicha Entidad, teniéndose que hacea exportaciones de bastante consideración para evitar el estancamiento de aquellos productos que consisten principalmente, en arroz, azúcar, harina, manteca, etc., etc., y que se llevan al Manzanillo, para ser embarcados con destino á Mazatlán, en donde tienen gran salida.

Pero nada más importante en materia de productos, que la sal blanquísima que se cría en Colima, y que constituye, por decirlo así, la riqueza del Estado.

Miles de operarios se ocupan en las faenas de las salinas que en la estación más favorable, ganan muy buenos jornales.

Unicamente en la salina de Cuyutlán, que se puede tener como la más rica, produce anualmente 30,000 cargas de á 300 libras, teniendo la gran ventaja de que toca el ferrocarril en ese punto, lo que trae una gran economía en los fletes, pues antes se hacía la conducción de la citada sal, en bestias de carga.

La planta del añil, también se cultiva y es de buena calidad, vendiéndose en alto precio las cosechas que se recogen, tanto en los mercados del interior, como en los del extranjero.

El arroz y el café son de excelente clase y se cosechan en grande escala, consumiéndose dichos productos en el interior de Colima, y exportándose el excedente para los mercados foráneos.

Las pieles de res y de venado disecadas, se venden por peso á los interesados y generalmente se expenden á sub-

do precio en los mercados de los Estados Unidos del Norte.

No tenemos noticia de que ninguna otra entidad federativa produzca una madera preciosa que se llama *Primavera*, que han utilizado los dueños del Hotel Palacio de San Francisco California, y que tienen además contratada en grandes cantidades la casa Vega Clark y Compañía toda la referida madera, la cual se introduce por el Sur de la Alta California.

Esta madera es muy estimada, por su color blanco amarillento, semejante al marfil y se emplea en los muebles de lujo, barandas de escaleras y otros objetos semejantes.

Muy pronto Colima quedará enlazado con la red ferroviaria del país y entonces sus productos, que no alcanzan á consumir, tendrán buena demanda.

Ya está comunicada la capital con el puerto de Manzanillo, por una vía férrea, y esto nos hace creer, que no está lejano el día en que este Estado pueda abastecer á los demás de los efectos extranjeros que necesitan, pudiendo de esta manera competir con los puertos del Golfo que surten de mercancías á casi la mayor parte de la República.

Este puerto está expuesto á las epidemias que con frecuencia asolan las costas del Pacífico, y hace muy poco tiempo la fiebre amarilla se cebó en multitud de personas dejando á muchas familias en la miseria y el infortunio, siendo menester ocurrir á la filantropía pública, para dar un eficaz auxilio á los más desdichados.

Es urgente la presente construcción del ferrocarril, de que más antes hemos hablado, para que Colima no permanezca aislado por más tiempo, lo que sin duda es causa de la postración y abatimiento de su comercio que está en su mayor parte en poder de casas alemanas.

Con excepción del Manzanillo, que como ya dijimos, es un puerto de altura, de ninguna otra población de importancia puede enorgullecerse el Estado de Colima.

Este mismo nombre lleva la capital, y aunque pequeña, es una población pintoresca por sus edificios y calles y más que todo, por las gigantescas palmeras que crecen en las orillas y que al cimbrar su talle gentil á impulsos del viento, hacen pensar en el país que describe Bernardino de Saint-Pierre tan bellamente en su "Pablo y Virginia."

El clima es caluroso y solo por las noches se siente fresca la brisa; y en las siestas ardientes del estío, es preciso acostarse en una *hamaca* y mecerse blandamente, porque el sueño arrulla y los abanicos no bastan para alejarlo.

Hay en el Estado una laguna de mucha importancia, que á la vez de ser una estación balnearia, es también una fuente de riqueza por las salinas, que producen demasiado.

Mide dicha laguna más de 60 millas cuadradas y es navegable casi toda.

En tiempo de aguas es cuando mayormente se hace navegable por canoas, lanchas etc., y hasta por vaporcitos de poco calado.

Como en el Egipto, abundan los caimanes en esta preciosa laguna, y es peligroso bañarse en las orillas, porque han habido algunas desgracias y acaso por eso le llaman *Laguna de los Caimanes*.

Existe un hotel junto á las playas en donde se alojan las familias que van á veranear ó en busca de salud como se acostumbra en Dieppe, Trouville ó Biarritz, muy lujoso, en el cual los pasajeros encuentran cómodo alojamiento, disfrutando desde los balcones la vista de un risueño y alegre panorama.

La Laguna de Alenzagüe, en vez de tener aguas saladas, como las de Cuyutlán, las tiene potables y cristalinas.

Los contornos de esta Laguna, son primorosos, por los árboles que la circundan y en su seno se crían peces de calidad excelente y en extremada abundancia.

Respecto á minería, aunque hay algunas minas, éstas permanecen sin explotación. Los metales que más se encuentran son: plata, cobre, plomo, fierro, azufre, alumbre, nitro, etc., etc.

También hay mármoles que no se explotan, por la gran dificultad que presentan las montañas en donde existen.

La Constitución local de Colima divide el gobierno en tres poderes que son: el Legislativo, Ejecutivo y Judicial, enteramente independientes de los ramos que á cada uno incumbe.

El Legislativo para salvar la crisis financiera porque atravezaba el Erario público, dió facultades extraordinarias al Ejecutivo en el ramo de Hacienda, y así se pudo salir de una crítica situación que existía.

También se dieron algunos decretos referentes á la Administración de Justicia que estaba en desarreglo y sobre ferrocarriles.

La seguridad pública á cargo de la gendarmería, se encuentra en buen estado, no habiéndose dado el caso de que se interrumpa la paz y el orden.

La Instrucción pública prospera diariamente debido á los activos esfuerzos del actual Gobernador y de los miembros de las Corporaciones municipales, que tienen gran empeño en fomentar el ramo de la enseñanza oficial.

Derramando tan benéfica simiente, es, como los hombres públicos se conquistan la gratitud de sus gobernados.

Hay dos establecimientos de Beneficencia pública fundados y sostenidos por el Gobierno; uno es el Hospital Civil y el otro es el Asilo de Huérfanos recibiendo ade-

más este último, ministraciones procedentes de la caridad pública.

Ambos planteles benéficos están debidamente atendidos y satisfacen las necesidades de la población.

La partida que el Presupuesto asigna á las mejoras materiales, ha sido empleada casi en su totalidad en la reparación de los caminos públicos que más lo necesitaban.

Se hicieron nuevas construcciones en las cárceles y en los salones del Supremo Tribunal de Justicia y en el de la Cámara de Diputados.

Finalmente, los ramos que dependan de la Administración pública en Colima, han recibido poderoso adelanto, desde que se halla al frente del Gobierno el Sr. Gildardo Gómez.

Nacido en humilde cuna de familia modesta y honrada, aunque pobre, el Sr. Gildardo Gómez, vió la primera luz en Ciudad Guzmán, en Junio de 1857.

Los pocos recursos de que podía disponer la familia del joven Gómez, impidieron que éste recibiera una instrucción completa y esmerada.

Pero él, con su talento, supo suplir esta falta de enseñanza y con su dedicación al estudio, adquirió la ilustración que soñaba.

Tenía que concurrir á un taller tipográfico para atender con el fruto de su trabajo á una familia y á su propia subsistencia.

Empero, tantos trabajos, no fueron estériles y el nombre del Sr. Gómez comenzó á figurar como el de un hombre inteligente, laborioso y honrado.

Estos méritos le valieron para ser electo muncípe por Colima y en este puesto ya pudo encontrar un campo para desarrollar sus dotes administrativas.

Debido á su iniciativa se introdujeron reformas y me-

jas en los ramos municipales, y por este hecho fué designado para Secretario del Ayuntamiento.

Una vez lanzado en la carrera de la política el Sr. Gómez, fué nombrado Oficial Mayor y más tarde Secretario general del Gobierno del Estado.

En las Administraciones que le correspondían por este último cargo, estaba la de redactor del Periódico Oficial.

De ideas democráticas y liberales por convicción el Sr. Gómez, maneja la pluma con rara habilidad dando muestras de sus conocimientos y fecundidad.

La ciencia es en extremo dificultosa para aquellas personas que no tienen vocación para ella; ó se ponen en ridículo con sus errores ó dan la más espantosa caída.

El Sr. Gómez había hecho sus ensayos como mandatario, cuando tuvo á su cargo la Prefectura política de Colima y como Secretario tuvo brillante ocasión para dar pruebas en mayor escala de sus talentos administrativos.

Era entonces Gobernador del Estado el Sr. General Santa Cruz y se necesitaba una completa reorganización en todos los ramos de la Administración pública que estaban en completo desbarajuste.

Llegó muy á tiempo el Sr. Gómez al lado del Sr. General Santa Cruz y se salvó la situación que comprometida estaba.

Infatigable, de mucha iniciativa y sobre todo, de un modo de razonar que no admitía réplica, el Sr. Gómez hizo con sus sanos consejos que el Estado de Colima sufriera una reforma radical, teniendo que cambiar de rumbo los negocios públicos que caminaban al abismo.

El mencionado Gobernador de Colima encontró en el Sr. Gómez, un inteligente colaborador en la grande obra de la regeneración del Estado.

Pero nuestro biografiado necesitaba todavía una esfera

más amplia para desplegar sus aptitudes, y cuando llegó la época de la renovación de los poderes federales, fué enviado como Diputado á la Cámara de Senadores.

Supo siempre llenar con decoro sus deberes en la Representación Nacional y atraerse las simpatías y consideraciones de sus respetables colegas.

Sus inteligentes trabajos le valieron ser elevado á la Primera Magistratura del Estado de Colima, tomando posesión el 1<sup>o</sup> de Noviembre de 1887.

Ya más arriba dijimos cuáles son los actos del Sr. Gómez como gobernante, y esto ha dado lugar á que goce de merecidas consideraciones y cariño entre el pueblo colimense.

Aunque el actual gobernante nació en el Estado de Jalisco, desde muy pequeño tuvo que emigrar á Colima en union de su familia, en cuya ciudad se educó.

De manera, que el Sr. Gómez es colimense de corazón y quiere al Estado por la generosa hospitalidad que le concedió en épocas angustiosas.

A muy temprana edad se dedicó al periodismo, llamando desde luego la atención, la galanura y corrección de su estilo fácil, así como su buen juicio y penetración para tratar asuntos de interés general, á los cuales consagró toda su actividad, obteniendo triunfos con sus ideas liberales y avanzadas.

No nos ciega ningún interés al hablar del Estado de Colima y de su actual gobernante el Sr. Gildardo Gómez.

De origen imparcial, hemos tomado nuestros datos y antes de asegurar alguna cosa con respecto á la marcha de la Administración de Colima, hemos consultado con respetables personas que nos merecen entero crédito.

Ellas son las que han completado nuestros informes y por lo mismo creemos, que no se pondrá en duda la verdad de lo que hemos asentado en este capítulo.